

RÉSUMÉS

LES OPPIDES CELTIQUES

Helmut Preidel

Les récits de César sur la guerre des Gaules tinrent longtemps lieu de témoins oculaires. Aussi furent-ils longtemps surestimés. On sait aujourd'hui que César voulait justifier ses agissements et souligner la gloire de ses troupes et leur conduite. C'est la raison pour laquelle il exagéra le nombre de ses adversaires, le genre des forteresses gauloises et la témérité et la ruse de ses ennemis. Mais dans son analyse des oppides celtiques il évite toute déposition concrète. Les termes employés, oppide et urbs, font cependant penser à des agglomérations urbaines entourées de murs qui étaient habitées par des artisans et commerçants. L'auteur montre par contre en détail que ces assertions sont erronées. En sont témoin les représentations de César lui-même, vues sous un oeil critique, ainsi que les résultats des fouilles archéologiques en France et en Europe Centrale. D'après les expertises faites jusqu'ici, l'intérieur de ces oppides consistait en cours de fermes dans l'Allemagne du sud, en Bohême et Moravie. La frappe des monnaies dans les oppides qui est prouvée la plupart du temps ne reflète donc pas de période économique prospère mais un besoin de se faire valoir des petits et grands souverains qui résidaient dans les divers oppides. Lors des conquêtes guerrières de César les oppides celtiques formèrent des points d'appui militaires contre l'envahisseur romain.